



La Vigie

Cette newsletter est un lien entre vous, adhérent de notre association et nous, bénévoles. Son but est de vous faire part des actions menées et des résultats obtenus. Vous y trouverez aussi des informations locales et générales sur la consommation.

La lettre d'information de votre agence locale

LE SITE DU MOIS

Bien utile pour savoir si votre mail ou votre numéro de téléphone se trouvent dans des bases de fuites de données ou de piratages.

haveibeenpwned.com

LE MAGAZINE « QUE CHOISIR » SE RÉINVENTE : RELOOKÉ, ENGAGÉ ET TOUJOURS 100 % INDÉPENDANT



Leader de la presse consommation, Que Choisir (350 000 exemplaires diffusés chaque mois) lance une nouvelle formule à compter du numéro de juillet/août. Une refonte ambitieuse pour mieux répondre aux attentes des lecteurs et renforcer la complémentarité avec son site quechoisir.org. Une formule enrichie, au service de l'enquête et de l'indépendance

Après un an de travail, cette nouvelle formule ne se limite pas à un relooking. Elle repose sur un rubriquage repensé, une présentation modernisée, et une plus grande place donnée à l'enquête. Une cellule investigation a été créée pour renforcer notre « Que Choisir »

De nouvelles rubriques viennent enrichir le sommaire :

- « À vos marques » : zoom sur un secteur ou une enseigne
- « Derrière l'étiquette » : décryptage des dessous d'un produit ou service
- « Carton rouge » : dénonciation d'abus ou de dérives
- « Ça va mieux » : valoriser les bonnes nouvelles ou bonnes pratiques

L'ADN de Que Choisir demeure inchangé : fournir des tests comparatifs rigoureux, dont un Grand Test chaque mois, pour permettre au lecteur de faire des choix éclairés. Ces contenus sont enrichis par les essais en ligne sur quechoisir.org et des analyses accessibles via l'application QuelProduit.

Que Choisir reste plus que jamais libre, engagé et indépendant....et sans aucune publicité. Cette nouvelle formule se veut plus utile, plus proche, plus percutante, pour continuer à accompagner les consommateurs au quotidien.



L'ARNAQUE DU MOIS



Arnaque au télépéage autoroutier

De faux mails circulent sur la toile depuis quelques semaines concernant une éventuelle régularisation de péage avec les pass ULYS ou Bip and Go. Conséquence de l'augmentation d'achat de badges pour pouvoir circuler sur l'A13 ou l'A14 et éviter de régulariser ses péages dans les 72 heures. Même si les opérateurs précisent que leurs fichiers clients n'ont pas été piratés, on peut tout de même se poser la question sur l'exploitation de nos données vendues par des arnaqueurs à d'autres arnaqueurs.

FORUM DES ASSOCIATIONS



Retrouvez-nous sur notre stand au Forum des Associations, place de l'hôtel de ville du Havre, le dimanche 7 septembre 2025 entre 9h et 18h.

Cette année aussi ce moment convivial vous permettra d'échanger avec des bénévoles de notre association et pourquoi pas de poser votre candidature pour nous rejoindre.

ITINÉRANCE DANS LES ZONES DITES « FRONTALIÈRES »



Les utilisateurs d'un téléphone mobile se trouvant dans une zone dite « frontalière » doivent être vigilants car ces zones peuvent être desservies par plusieurs réseaux.

Le mobile se connectera automatiquement au réseau qui émet le signal le plus puissant. De sorte que sans quitter la France ou l'Europe, votre mobile peut se connecter à un réseau d'un autre pays et être confronté à la facturation de frais d'itinérance (réseau d'un pays hors de l'Espace Economique Européen). En règle générale, l'utilisateur reçoit un SMS de son opérateur l'informant des tarifs applicables pour toutes communications passées depuis ce réseau.



OPEN AI : L'ARROSEUR ARROSÉ

Le créateur du logiciel d'intelligence artificielle Open Ai obligé de faire le ménage chez ses utilisateurs indélébiles.



Des faux articles qui piègent des politiques, des réseaux entiers de faux sites d'informations, des fausses images générées à l'envi... L'intelligence artificielle générative peut être utilisée comme un outil pour désinformation ou, en général, à des fins malveillantes. Open AI a stoppé 18 opérations importantes de détournement de Chat GPT par plusieurs groupes d'utilisateurs depuis le début de l'année 2025.

Ces comptes étaient principalement rattachés, de plus ou moins près, à la Chine, la Russie, la Corée du Nord, l'Iran, mais aussi le Cambodge, le Ghana et les Philippines.

Lil s'agissait majoritairement de campagnes qui utilisaient cette intelligence artificielle pour créer des textes et des images afin de désinformer. Ces groupes ont utilisé Chat GPT pour générer une multitude de textes très courts, d'une dizaine de mots, sur différents sujets, qu'ils ont ensuite publié avec de faux comptes sur les réseaux sociaux, notamment X, BlueSky, Facebook ou TikTok.

C'est le cas notamment d'une opération faite par des Philippins en faveur de leur président. Ils ont généré plus de 20 000 commentaires via Chat GPT puis les ont tous publiés sous une même publication TikTok. Cela a l'effet de saturer les conversations et de faire croire que tout le monde pense de la même manière.

D'autres opérations ont consisté à demander à Chat GPT de créer de faux articles, qui se sont retrouvés sur des sites de désinformation, comme le réseau russe Pravda. Les désinformateurs utilisent aussi cette IA pour créer des infos dans d'autres langues, en espagnol, en allemand, en chinois ou même en ourdou, la langue officielle du Pakistan.

Des acteurs semblant proches de la Corée du Nord demandent à Chat GPT de créer de fausses personnes et de les aider à se faire recruter en télétravail dans des entreprises françaises, faux CV à l'appui. L'IA leur permet même de créer des entreprises d'embauche en visio sans se faire repérer. Le but, selon Open AI, est de capter leurs salaires ou de faire de l'espionnage industriel au bénéfice de la Corée du Nord.

Plusieurs opérations cambodgiennes utilisent aussi cette intelligence artificielle comme un outil pour créer des arnaques aux sentiments, à l'investissement ou au faux travail. Là aussi, il s'agit d'utiliser l'IA pour générer des textes et des personnages cohérents.

L'opération la plus étonnante est celle d'un groupe de comptes qui utilisaient Chat GPT pour perfectionner le virus informatique pour infecter des ordinateurs Windows.

Open AI les a tous désactivés.....ou presque !

Source France info

CONSUMMATION ET PLASTIQUE



Seuls 9 % des déchets plastiques sont recyclables. La plupart terminent leur vie dans la nature, et plus particulièrement dans les océans. 4 500 milliards de mégots jetés par an, contiennent 2 500 substances nocives qui vont ensuite contaminer l'eau. Un mégot contamine 500 litres d'eau. Les sacs en plastique mettent 20 ans à se décomposer, les gobelets doublés de plastique, 30 ans. Les pailles en plastique mettent 200 ans à se décomposer, 500 ans pour les articles d'hygiène du quotidien, comme les brosses à dents et les couches à usage unique. Quant aux fils de pêche et autres filets, ils mettent 600 ans à se dégrader et contribuent grandement à la pollution aux microplastiques. La bouteille en plastique, elle, met environ 450 ans. Un million sont vendues chaque minute à travers le monde. Elle ne peut être recyclée que deux ou trois fois avant que le matériau ne devienne inutilisable.

FRACTURE NUMÉRIQUE



L'arrivée dans notre vie quotidienne de l'informatique a tellement bouleversé notre mode de fonctionnement que plusieurs années après un bon nombre de personnes font un blocage sur l'utilisation de ces techniques. Identifiants, code secret, QR Codes, liens, serveurs et tout le vocabulaire informatique qui va avec, on est vite perdu. Des organismes comme les CCAS ou les maisons de quartiers, organisent des petits stages d'initiation pour ces outils.

